
跟着瑞士老奶奶
想走就走逛小镇

! ! ! ! !"岁的多丽丝来自苏黎世，退休前是儿
科护士，一个人坐火车去达沃斯听公众会已
经 #$年。喜欢歌剧的她讨厌政治，对经济也
无感，每年都去达沃斯的最重要原因是“雪”。
年轻时多丽丝是个滑雪健将，滑过达沃

斯所有雪道，直到 !$岁还在滑。现在顾及安
全不能再滑雪了，但她说，哪怕只是在达沃斯
的雪地上漫步也能让她身心愉悦。
中午 #%点，达沃斯论坛将举行公众开放

活动，多丽丝打算下车后先四处逛逛，参加完
公众开放活动，晚上再坐火车回去。
瑞士很多人都像多丽丝这样，没有特殊

理由，来一场想走就走的达沃斯之旅。有的想
看名人，有的想凑热闹，还有的仅仅是因为天
气好…… 特派记者 杜雨敖
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!"#$达沃斯世界经济论坛

达沃斯论坛开幕 聚焦全球化
!千禧一代"联席主席为年轻人代言

! ! ! !当地时间 %%日中午，世界经济论坛第
"&届年会在瑞士达沃斯开幕。'$$$余名嘉宾
开始往来于大大小小 '($多场会议之间，在
地缘政治和观念多元化的世界、经济的未来、
工业系统、网络安全、人力资本、制度改革这
几个重点“全球对话”领域，听“达沃斯人”分
享对“全球化 ")$：打造第四次工业革命时代
的全球架构”这一主题的见解。

可爱曲调中开幕
今年的论坛欢迎仪式是在 !个身着当地

民族服装的阿尔卑斯长号演奏者吹响的可爱
曲调中开始的，紧接着，主会场会议大厅的屏
幕上，反映海洋污染、干旱、山火、空气污染、
垃圾、环境破坏、战乱的画面一一闪过。影片
播放结束，灯光亮起，台下的“达沃斯人”似乎
被这些正在进一步加剧的全球风险震撼了。*
个年轻人走上台落座，达沃斯论坛创始人兼
执行主席施瓦布上前表示欢迎，并格外强调：
“特别欢迎中国代表团的参与。”

施瓦布表示，今年的达沃斯论坛与以往
不同，“达沃斯人”需要面向未来，而不再只是
危机管理，“我们要迎难而上，打造未来”。对

于今年论坛的主题，施瓦布指出全球化已是
现实，且会继续发展下去，而全球化 ")$需要
更加以人为本，更加具有包容性和可持续性。

要与年轻人携手
施瓦布在开幕致辞中指出，今年参加年

会的人数创新高，年轻一代“达沃斯人”的参
与尤其值得关注。“我们必须要听取年轻一代
的声音，支持他们。”
正是出于这样的考虑，在开幕致辞后的

第一场活动上，施瓦布以主持人身份介绍了
今年格外年轻且各有特色的 +名“千禧一代”
联席主席。其中有人正致力于推进“零浪费”
的实现，有的在肯尼亚难民营里生活了 %$多
年，有的在尝试让类似英国“脱欧”公投这样
的大事件能够更多地倾听年轻人的声音……
施瓦布对这些涉足领域多元的年轻人充

满期待：“我们可能无法对诸如英国‘脱欧’等
重大问题提供解决方案，但重要的是我们要
采取行动，哪怕是很小的一步，一步步实现未
来。而这必须由企业、政府和年轻一代合作来
完成。” 特派记者 齐旭 杜雨敖
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属于世界的“一带一路”万亿愿景

! ! ! !连着三天，达沃斯每天都会迎来一场明
确打着“中国”标志的会议。论坛首日，“推进
‘一带一路’倡议：展望中国的万亿美元愿
景”会场迎来了不少宾客。不过，四名嘉宾的
讨论让人觉得或许会议标题应该改一改，因
为他们在谈的这笔价值万亿美元的愿景不
只是中国的，更应该是世界的。

从分享!一带一路"故事开始
未来十年，“一带一路”将涉及中国在东

南亚、南亚和中东的基础设施投资约 #)(万
亿美元。在主持人要求下，四名嘉宾从分享
他们与“一带一路”的故事开始，回答各种提
问。“这是一场毫无准备的座谈啊。”一位嘉
宾笑着说道。
尽管毫无准备，阿塞拜疆总统阿利耶夫

依然不失“数据控”本色，用数字阐述了如何
通过投资基础设施，让地处南高加索的阿塞
拜疆成为欧亚大陆的“心脏地带”和东西南
北交通走廊交汇的“十字路口”。

当然，除了数字，听众还会听到些有意
思的小故事，中国最大的民间商会、中华全
国工商联副主席王永庆就分享了一个中国

民营企业家成为埃塞俄比亚“工业之父”的
趣事。王永庆说，这位民营企业家经由世界
银行前副行长林毅夫介绍来到埃塞俄比亚，
利用当地皮革制造的特长，建造了专门造鞋
的工业城，创造了近 *$$$个就业岗位，并准
备在未来 (年里再投资 (亿到 #$亿美元解
决 #$万人就业。在王永庆看来，这位民营企
业家能够在埃塞俄比亚获得如此高的荣誉，
足以说明当地对“一带一路”倡议的认同。

新加坡财政部长王瑞杰则分享了一个
在新加坡一家博物馆里展示的联结了中东、
中国与新加坡的古老轮船的故事，“这就是
旧丝绸之路的迷人历史”。王瑞杰表示，人们
相信贸易交往的价值，贸易是经济增长的重
要推动因素，而中国 "$年的改革开放更是
对世界经济增长产生了巨大影响。他认为，
改革开放、“一带一路”与全球化紧密相连，
期待一个没有输家、让所有人受益的全球
化。实现基础设施互联互通，这是“一带一
路”倡议正在实现的愿景；实现通信设施互
联互通，“就像手机漫游，也并非一个国家政
府就能单打独斗实现”。

债务风险不来自项目本身
一直有人质疑，发展中国家参与“一带

一路”倡议进行基础设施建设，可能会遇到
债务风险。但今天会场上的中外嘉宾都积极
献计，提供应对经验。
中国保利集团董事长徐念沙说，保利的

做法是特别注重控制风险负债率，“所有的
项目都会交给下一代人，而你要对下一代人
负责”。正是出于这样的使命感，在面对一个
送到面前的新项目时，“不管有多大的诱惑，
不管有多大的冲动，不管对方政府提出怎样
的要求，企业一定要按科学规律办事，做足
调研工作，启动所有的风险控制机制”。
尽管承认与央企相比，民企短板明显，

规模小且抗风险能力弱，但代表中国民企的
王永庆仍然呼吁企业壮壮胆，尤其是在自己
擅长的民生领域。他依旧举了个例子，这回
是他的亲身经历。“%$年前，我还在铁路公
司工作，我们讨论是不是要修北京到上海的
高速铁路，大家的争论非常激烈。”当时很多
人认为京沪高铁没什么价值，即便修了也没
有效益。但 %$年前论证，#$年前开工，*年
前运行，如今京沪高铁成了最有经济效益和
社会效益的铁路，甚至正筹备上市。很多风
险不是由项目本身造成的，王永庆指出：“所
以其实并不是债务问题，而是拿这些钱干什
么事。想想好，再选好项目。”他也对政府提
出要求：“政府应该兼顾社会效益和经济效
益、短期效益和长期效益，要创造好的预期
和社会环境，让企业和项目能稳定运行。”
阿利耶夫则表示，他们防御债务风险的

策略是做好预算，花费少于收入。“%$年前，
当我们贫穷时，我们借了很多钱”，作为发展
中国家“我们不得不考虑长远，不得不借
钱”。他表示，现在他依然希望金融机构能够
帮助那些需要开展基础设施建设的国家融
资。“我们也正在为其他国家的基础设施项
目贷款，我们的债务与基础设施无关。”
企业讲究效率效益，而“一带一路”是个

长期项目。“作为参与‘一带一路’基础设施
建设的一方，需要有长期和短期的规划，按
市场化、法制化、国际化原则开展甚至拓展
项目。”一名与会嘉宾总结道。

特派记者 齐旭 杜雨敖
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美国代表团!来"了#

蓬佩奥视频连线
! ! ! !美国代表团取消了达沃斯之行，然而令
“达沃斯人”困惑的是，原本议程上的达沃斯
论坛创始人施瓦布、主席布伦德与美国国务
卿蓬佩奥、美国财长姆努钦的“全球背景下的
美国领导力”议程一直没有取消。到底是什么
情况？他们又来了？
直到当地时间 %%日下午，也就是原定的

美国代表团的场次，达沃斯官方 ,--才将议
程上的“全球背景下的美国领导力”改成“美
国国务卿蓬佩奥特别场次”，但显示的与会嘉
宾信息并没有改变。
怎么特别？达沃斯论坛开办以来，类似视

频连线不超过 #$次。仍然身在华盛顿的蓬佩
奥的影像出现在会场大屏幕上，“华盛顿现
在.*!，所以虽然我不在达沃斯，却好似在达
沃斯”。蓬佩奥接着开始兜售美国的经济实
力，并宣称政府的外交政策取得成功。
对于这 '$分钟视频连线中说了什么，有

一点是在达沃斯的人们的共识：被困在华盛
顿的蓬佩奥向达沃斯发送了一条很“特朗普”
的消息。 特派记者 齐旭 杜雨敖
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#$看达沃斯

! 今年达沃斯论坛在阿尔卑斯长号声中开始 图 !"
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